

編み物の宝庫・只見

町
史

とつておきの話

177

栃木県立博物館名譽学芸員

柏村祐司

只見町は、編み物の文化が発達した特異な地で編み物の宝庫といえます。

されました。

ヤマブドウやシナノキの樹皮は、木質部が盛んに水を吸い上げ皮

たたき柔らかくしてから編み始めます。

イワシバやガバで編んだ物は、

マタタビやアケビなど、利用者自らの手で作られてきたものです。したがつて各自が材料の採取にも当たらなければなりません。各材料には、材料なりに生育する場所

奥山に自生するので、採取は容易ではありません。イワシバの類は、じめじめした岩の多い斜面に自生し、秋の彼岸頃が採取時期となります。このように只見町の人たちは、編み材を、いつどこで、どのように採取したらよいかということを熟知していなければなりません。

しかもこうした細かな事柄を、ノートなどに記録することなく、頭の中すっかり記憶していた

直接雪の上においてさらします。水さらしは、池の中に浸してさらします。こうしたさらしの工程を経たものは、夏になつてもかびることがないといわれています。オゾンの効果とも紫外線による殺菌効果ともいわれます。長い間雪の中で暮らしてきた只見町の人々ならではの生活の知恵といえます。

多種多様な編み物が生み出された背景には、冬が長く、しかも深い雪に閉ざされること、真竹が自生していないこと等只見町の持つ独特な自然があります。冬が長く、深い雪に閉ざされるということは、室内での作業に適した編み物をする時間が取れ、その上湿度が高くワラ細工に適しているということが言えます。

マタタビ細工に励む故菅家丑五郎さん



また、真竹が自生しないということは、真竹に代わる編み材を求めざるを得ず、その結果、マタタビ、アケビ、ヤマブドウなど多種にわたる素材の利用が促

があり、また、いつ採取したならば最良の材料を得ることがであります。例えばマタタビやアケビは、山裾に自生します。採取の時期は、葉が枯れ落ち、しか

む直前に水分を与えた後、楓で管し、編み物の時期近くになると池に浸し水分を十分吸収させます。イワシバの場合、採取してきたものを一握りほど束にして納屋の天井などに吊るして陰干します。また、イワシ

タバは、母屋などの屋根裏で保管し、編み物の素材が化学繊維に変えられたり、編み物を行なう人が少なくなったり、編み物のものが使われなくなっています。自然素材は、取りすぎさえしなければ永久に採取できるものであり、自然素材で編んだ物は、廃棄後も地球環境にやさしいものばかりです。今こそ只見町の編み物文化を見直すべき時と思います。